

CRÓNICA DE BURGOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. . . . 10 rs.
Fuera de la Capital, id. . . . 12 rs.
Ultramar y extranjero, un año 100 rs.

Pago adelantado.

PERIÓDICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripción y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, Huerto del Rey, 22. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año II.

Jueves 20 de Febrero de 1879.

Núm. 119.

MERCADOS de cereales y de vinos.

Si poca importancia tuvo la anterior semana, aun la ha tenido menor la que acaba de finir; las operaciones han sido mucho menores; el movimiento mercantil en Santander y Bilbao apenas si merece notarse; los mercados de Burgos, Valladolid, Zamora, Medina, Rioseco y Arévalo, tan escasamente provistos como en la anterior, pues las continuas lluvias han puesto intransitables los caminos y dificultan mucho las conducciones; así es que no ha habido alteracion alguna en los precios, continuando el mismo aspecto y tendencia observado en la última semana.

A Barcelona han llegado algunos buques con trigos procedentes de Europa y América; la importacion de los primeros tropieza ahora con la grave dificultad de la cuarentena y medidas sanitarias que se han adoptado en todo el Mediterráneo para las procedencias de levante; así es que á pesar de estar bien provistos los almacenistas no rebajan sus pretensiones, cotizándose estos trigos casi al mismo precio que los de Castilla.

En Francia ha aumentado algo la importacion, pero comparativamente á periodos anteriores esta representa muy poco; tambien allí en sus puertos de Marsella, Burdeos y el Havre, se han

dejado sentir los efectos de las medidas sanitarias; los precios no han variado; y los mercados del interior poco provistos por igual causa que en España.

Como precios corrientes en Castilla pueden tomarse los de nuestra última revista.

Casi todos los principales mercados vinícolas de Cataluña se ven actualmente sumidos en la mas completa calma, siendo los embarques para Ultramar muy contados y de escasa importancia. No es pues de extrañar que la baja se haya iniciado en los centros productores y que se acentúe mas y mas cada dia si pronto no se reanima la demanda, cosa difícil y que no esperamos en estos momentos en que los periódicos acaban de anunciarnos que la administracion francesa se disponia á arrojar al mar otra gran partida de vino fuchsinado procedente de Barcelona. El afán tan inmoderado como punible de luero de algunos industriales mal avenidos con nuestra principal riqueza hará por segunda vez en la presente campaña que muchos de los mercados de Cataluña sufran las lógicas y fatales consecuencias del hecho denunciado, que, como todos los de su clase, llevan la alarma y la desconfianza al comercio, trayendo á los compradores.

Precios: para la isla de Cuba, de 27 á 29 duros pipa catalana; para Monte-

video y Buenos-Aires, de 31 á 33; para el Brasil, de 43 á 45 la pipa portuguesa. Las clases blancas cierran al rededor de 11 duros la cuarterola.

El mercado de Alicante comienza á dar señales de vida, pretendiendo los vendedores altos precios, que por regla general son rechazados por los comerciantes. En la última semana se han realizado bastantes partidas á 8 reales cántara, muchas de ellas con destino al extranjero.

La precaria situacion de la plaza de Jerez no mejora. De Arganda sabemos que ha disminuido considerablemente la extraccion, cotizándose el tinto del año á 14 reales arroba, el añejo á 20 y las clases dulces de 11 á 12. En cambio, La Seca adquiere mas animacion, pues aparte del vino que exporta por el ferro-carril se han visto ya en los últimos dias algunos arrieros; y esto, segun tenemos dicho, es lo que mas apetecen los cosecheros de aquella importante bodega de Castilla. Los precios que dimos en la revista anterior se mantienen firmes; y de seguir el movimiento que acaba de iniciarse, no dudamos alcanzarán alguna mejora.

El mercado de Zamora poco concurrido, debido á lo intransitables que se hallan los caminos con motivo de las persistentes lluvias. Las escasas ventas que se hacen para el consumo local se pagan de 11 á 13.

Los caldos de Tordesillas continúan sin salida. Rueda despacha en estos dias buen número de cántaros de tinto y blanco al tipo de 13 y 11 á 13 respectivamente.

La quietud, el verdadero marasmo que desde hace mas de tres meses viene constituyendo y caracterizando digámoslo así la fisonomia no solo del mercado de Roa, sino que tambien de todos los demás de este partido, ha hecho bajar notablemente los precios del vino, ofreciéndose en el dia á 9 reales cántara y aun á 8'50, siendo así que los propietarios inauguraron la campaña vendiendo á 10 y 10'50. Esta paralización tan prolongada como perjudicial es hija en gran parte del malísimo y detestable estado en que se hallan las vias de comunicacion, que llega hasta el extremo, segun se nos asegura, de que los porteadores, para el arrastre de sus carros se vean precisados en ciertos puntos á emplear doble número de caballerías que el ordinario. Las pequeñas partidas que se realizan salen por la carretera de Valladolid para ser embarcadas en la estacion de Dueñas.

Los cosecheros del partido de Aranda tambien se quejan de la falta de transacciones, si bien la situacion de aquellos pueblos no es tan grave y aflictiva como la que atraviesan los de Roa.

—68—

que le era familiar y de uso antiguo. Y se corrió porque en aquel dia tomó tan á pechos el honor que pretendió y se le adjudicó, tan orgulloso estaba con el papel de padrino que le cupo desempeñar, que se dijo: «me voy á gastar el sueldo de dos meses en este bautizo; no puedo mas, pero á menos no estoy obligado. En otro tiempo y cuando yo ero un perdido, no hubiera tenido un cuarto de hora de lugar, y como que la familia me importaba poco, de estar en fondos hubiera sacrificado el último céntimo que tuviera. Pero hoy ya la cuestion es distinta; en primer lugar soy honrado por extremo con la representacion que se me ha adjudicado, en el deber estoy de agradecerla en lo que vale, pero hombre de familia al mismo tiempo no debo malgastar un ochavo ni emplearlo mas allá de aquello á que la necesidad obligue á uno.»

Y así lo hizo, y se lució nuestro buen zapatero, y desempeñó dignamente su papel.

Y tuvo regalos para su apadrinado, para la madre y para la madrina del niño. Y por la primera vez en su vida no habló de la patria, y solo salian de sus labios con respeto y cariño los nombres de Angel, Caralampia y Serafin, al cual despues de hecho cristiano, como él decia, se le comia á besos.

Me dirán Vdes., y cómo es posible tal transformacion en tan breve tiempo tratándose de un patriota con su traje completo de hombre incivil y grosero y sus puntos y ribetes de ateo? Y ante esta pregunta que Vdes. me dirigirán in mente yo no tengo otra respuesta sino la de que sucedió porque debia suceder, sucediendo porque debia ser, siendo porque Dios sin duda tocó en el corazon

—65—

me converti en buen marido, en parroquiano de V. y hasta me dediqué á leer y aprender algo porque me avergonzaba de mí mismo. Y si antes no me he presentado á V. ha sido, la verdad, por que no me creia digno.

—Calle V, hombre, calle V., dijo Angel. Desde cuándo un hombre se avergüenza de presentarse enfrente de otro? Es por ventura porque yo gastaba antes levita y V. chaqueta? Porque V. haya sido zapatero y yo sea comerciante? Porque en su vida de V. haya algun pecadillo? Quién no los tiene, y quién no merece el perdon si de veras se arrepiente?—Gracias, Sr. D. Angel; la estimacion de V. me rehabilita, y me hace mas bien del que V. se puede figurar.

En esto, Caralampia bajaba con su niño en brazos, y dirigiéndose á Angel le dijo: pero, amigo mio, no subes á comer?—El zapatero que vió á la preciosa Caralampia y su hijo, á punto estuvo de corregirse de su estrabismo; creyó que estaba de formacion y se cuadró en actitud militar, llevándose la mano al sombrero. Caralampia le saludó afablemente.

—Diga V., D. Angel, y aunque sea mala pregunta, esta señora es... —Mi esposa, dijo Angel.—Y este el hijo de Vdes. Pues, señora, yo no se decir las cosas á medias, sinó por entero y á mi manera: si es V. tan buena como hermosa, dígole á V. que es una criatura de Dios, y como su marido de V. es tan bueno que no me ha arrojado á puntapiés á la calle, siendo así que yo fui quien le quitó el destino, les digo á Vdes. que si no son felices será porque no hay felicidad en este mundo.

—Mi mujer, dijo Angel, es mas buena que hermosa.

El movimiento que desde hace cerca de un mes viene reinando en muchos mercados de ambas Riojas mas bien tiende á aumentar que á disminuir.

La bodega de Villalva podemos ya considerarla como agotada, pues únicamente quedan sin vender dos cubas y no de gran cabida. La cosecha de este pueblo ha sido comprada y exportada á Francia por diferentes comisionados de esta nacion que son los que este año, como el pasado, dan vida y animacion á los principales mercados riojanos. Villalva es por consiguiente la primera bodega que en aquella comarca se queda este año en Villaseca.

Cihuri ha despachado en la última semana 500 cántaras á 10'25 y Angunciana 900 al mismo tipo con destino al extranjero. Saja 7 cubas de claro de 10'50 á 11'25 reales cántara, y Tirgo otras dos de igual clase á 10'75 una y 11'25 la otra. Laguardia 2105 cántaras á 8 para Francia, y 500 de 10 á 13 para las provincias vascongadas. Baños de Ebro 500 de 13 á 15, y La Puebla de la Barca 4 cubas de 9 á 11. Los comisionados han ajustado 4000 cántaras en Briñas de 9 á 11, y 6000 en Labastida de 9 á 10: sin contar con esta importante partida este pueblo llevaba exportadas hasta el 10 del actual nada menos que 84000 cántaras.

En Leiva tambien se nota bastante movimiento, cotizándose á 10 y 10'50. A este mismo precio ha dado salida Hervias á una tercera parte de su cosecha. En Ochanduri calma.

La venta en Bañares muy adelantada; en los últimos días ha extraido 1100 de 10 á 10'50, y anteriormente desde el principio de la campaña 12000 á 10'25.

En Fonzaleche tampoco decae la animacion, habiéndose ajustado 7 cubas á 10'75.

Cuzcurrita ha vendido 800 cántaras de nuevo á 10'50 y 11, y otras 900 de viejo de 11 á 12. Además, la acreditada bodega del Sr. Estefani ha embarcado en la última quincena en las estaciones de Haro y Pancorbo para diferentes

mercados extranjeros, 10 bocoyes, 75 medias pipas, 25 cuarterolas y 300 cajas de botellas, total 1950 cántaras de excelentes y delicados vinos de mesa de tres y cuatro años.

En Briones, San Vicente y otros pueblos aumenta el número de negocios, pagándose la cántara de 10 á 11 en el primer punto y en el segundo de 10 á 11'50 las clases buenas, y las superiores á tipos mas elevados.

En Haro se llevan á cabo importantes operaciones, pues segun nuestro celo y activo corresponsal se han hecho en la última semana 12000 cántaras á 10'25 y 10'50.

Casalareina sigue siendo la bodega mas favorecida; en estos siete dias han ajustado los comisionados 14000 cántaras; en la primera semana del mes actual 7000, y en las dos últimas de Enero 24000. De manera que en 30 dias se han exportado 43.000. Precio corriente 10'50.

Vemos pues que la animacion va haciéndose extensiva á casi todas las bodegas de ambas Riojas. De esperar es continúe, á menos que los cosecheros de aquella hermosa y feraz comarca no anmenten sus pretensiones.

En Bilbao ha sido casi nulo el movimiento, debido á que la mayor parte de las compras realizadas por los comisionados y comerciantes en las Riojas y Navarra se han exportado directamente á Francia y á otros puntos por los ferro carriles.

Estella vende á 10 cántaro y Aoiz á 9; Andujar á 10 arroba: Quintanar de la Orden de 9 á 10, Ocaña el blanco á 10 y el tinto á 12; Ubeda de 10 á 12 cántaro, Lerma de 10'50 á 11'50, Toro de 13 hasta 17; Alaejos, el tinto á 14 y el blanco á 15, y Pozaldez el primero á 14 y el segundo añejo de 14 á 15.

En el mercado del Havre los vinos tintos de España se han pagado á 48 francos hectólitro, esto es, un franco mas que en la quincena anterior. En la última semana se han exportado de Alicante á Port-Vendre (Francia)

1500 hectólitros, que se vendieron á 29 francos.

De la Aduana de Lisboa tambien continúan saliendo vinos españoles.

NOTICIAS.

El 1.º de Marzo próximo espeditrá la Administracion económica de esta provincia apremios ejecutivos contra todos los Ayuntamientos que en dicho dia se hallaren en descubierto por el importe del tercer trimestre de consumos, cereales y sal.

Durante el año último pasan de 400 los párvulos acogidos en el benéfico Asilo de San Julian, y en la actualidad pasan de 250 los matriculados, asistiendo diariamente de 210 á 220, habiéndose además gran número de aspirantes.

Como este establecimiento se mantiene de la caridad, no contando con otros recursos que las suscripciones de algunos señores y los donativos de los bienhechores, que en el año anterior no han bastado ni con mucho á cubrir sus escasas atenciones, merece que cuantas personas se interesen por el bien de los desvalidos aporten su ofrenda pequeña ó grande al sostenimiento del asilo.

Son muchos los Ayuntamientos y cosecheros que van inscribiéndose con verdadero entusiasmo en la Asociacion vinícola de Navarra.

Se halla vacante la plaza de veterinario de Labraza y Barriobusto (Alava) dotada con 40 fanegas de trigo anuales.

Las mormonas protestan contra la ley del Tribunal Supremo de los Estados Unidos que ha declarado ilegal la poligamia en Utah. Alegan que por esta ley quedarán 50 ó 60.000 mujeres sin marido, con hijos y sin amparo.

Por orden de la Administracion francesa va á ser arrojada al mar una gran

partida de vino fuchsinado procedente de Barcelona.

Sin embargo de este nuevo caso hasta la fecha, que nosotros sepamos, aun no se ha publicado la tan anunciada circular del ministerio de Fomento sobre las adulteraciones de los vinos. ¿Para cuándo se guarda?

Un semanario agrícola da la voz de alarma á los viticultores, escitándoles á que tomen las precauciones convenientes contra el oidium, pues esta terrible enfermedad se desarrolla, como de todos es conocido, á favor de la humedad y de una temperatura benigna, circunstancias que se han combinado durante largos periodos de este invierno.

Se halla vacante la Secretaria del Ayuntamiento de Zazuar dotada con 375 pesetas anuales.

El Domingo anterior, segun anunciamos, se reunió la «Liga de Contribuyentes de Burgos» en el Salon de quintas del Palacio provincial, bajo la presidencia del Sr. Conde de Encinas.

Leida y aprobada el acta de la junta anterior, el Secretario, D. Federico Martinez del Campo, leyó una bien pensada y escrita memoria dando á conocer los trabajos realizados durante el año por la Junta directiva; asimismo se leyeron y aprobaron las cuentas de gastos é ingresos y se procedió á nombrar los individuos que debian reemplazar á los que habian terminado el plazo reglamentario en la Junta directiva, resultando reelegidos la mayor parte, escepto los Sres. D. Juan José Arroyo y D. Santiago Canales que fueron nombrados por primera vez.

El Sr. Conde de Encinas dirigió la palabra al auditorio, no tan numeroso como distinguido, en breve discurso, del que consagró una parte á la prensa local. Nosotros agradecemos su deferente recuerdo y cariñosas frases al Sr. Conde de Encinas, y secundando los desinteresados esfuerzos de la Liga, y muy especialmente los de su Secre-

—No le haga V. caso, dijo Caralampia.

—Ah, y qué niño tan hermoso!

—Pero, á todo esto, no le he dicho á V. que si quiere tomar algo, puesto que ha tenido la atencion de venir á verme, y lo que es mas á ofrecerme su dinero.

—¡No que no! Quiero tomar una copa, ya que V., é hizo bien, no la quiso aceptar de mi el dia en que le usurpé su puesto. Pero á todo esto prosiguió diciendo el zapatero, no me ha explicado V. por qué titulándose su comercio en un principio «La Esperanza» ahora se llama «La Realizacion.»

—Pues justo, la realizacion de la esperanza. —Ah! vamos, ya comprendo.—Porque confianza por confianza, amigo, aquí donde V. me ve con mi blusa, tengo 40.000 duros en el Banco, y si algo necesitara V.... —Están bien empleados, dijo el zapatero, y denme Vdes. pronto esa copa ó ese diablo, porque yo siento necesidad de respirar y de llorar. Yo no merezco estar aquí; pero si algun dia, lo que Dios no quiera, necesitaran Vdes. de mi, verian que mis palabras no eran vanas. Y es que, señora, V. será buena, pero á su marido de V. no se le puede conocer sin quererle. Dos únicos empleados que han quedado en el ministerio de los que habia cuando él estaba no se pueden contener cuando de él hablan, y entre sí y con nosotros y con sus gefes no saben mas que elogiarle. — Gracias, dijeron á una los esposos.

Despidiose el zapatero de sus nuevos amigos con lágrimas en los ojos, ocasionadas por la emocion y el agradecimiento que le habian producido la afectuosa acogida tenida y la contemplacion de aquel hermoso cuadro de

familia. Y desde aquel dia entre el zapatero y el matrimonio reinó una amistad tan humildemente pedida por el primero como prodigada con efusion por los esposos.

Luego veremos cómo esta amistad se puso á prueba y las dió de que era leal.

Angel y Caralampia, despues de felicitarse de las simpatias que cada dia se conquistaban y de la prosperidad con que marchaban sus negocios mercantiles, dieron gracias á Dios con el fervor de sus buenos corazones y se fueron á descansar del dia pasado y á esperar el nuevo.

CAPITULO XII.

Angel tiene un segundo hijo.

Y le pone por nombre Serafin. Y el vizco trasformado casi en caballero pretende la honra de apadrinarle, y lo consigue. Y aquel dia se creció y se corrió. Se creció porque estaba orgulloso con su papel y no cabia en el pellejo. Es de advertir que antes se emborrachaba; ahora ya no; se contenta con estar célebre. Ya se ve, habia pasado de su chirivital al ministerio. Y por aquello de honores mutatis moris se creia obligado á guardar cierta compostura, ciertos ademanes, cierta manera de proceder que ni de cerca ni de lejos recordara su origen y si su actual estado y manera de ser. Así es que la levita, traje que en tiempo atrás hubiera parecido fabuloso usado por él, y dado margen á que los niños de la escuela le silvaran por lo mal que le sentaba, ahora le venia bien, y parecia como

tario, Sr. Martínez del Campo, le ofrecemos nuestro incondicional apoyo y seguiremos como hasta hoy dispuestos a servir en lo que se nos juzgue útiles.

Nuestro Ayuntamiento ha recibido ya el microscopio que tenía encargado con el fin de examinar las carnes de cerdo en el matadero. Dicho aparato es de una gran potencia, según tenemos entendido, y utilizado en la forma que procede, embleándose además la vigilancia necesaria para que no se mate ninguna de estas reses sin tener de ello conocimiento las vedores ó en cargados de este servicio, se alejará todo temor de comer *trichina*.

Damos las gracias á nuestro particular amigo el Sr. D. Felipe de la Garza por habernos remitido un ejemplar de la linda obra que ha escrito con el título de *Horas poéticas*, con un prólogo de D. Federico Baraibar. En uno de los próximos números nos ocuparemos de esta obra con la detención que merece.

En Tafalla ha terminado la feria, y como todos los años, ha estado sumamente concurrida.

El ganado se ha vendido muy caro, tanto el mular y caballar como el vacuno. Por una pareja de mulas se han pagado hasta 10.000 reales.

Se habla mucho estos días de la conveniencia de establecer en esta Capital un centro de reunión donde pudieran concertarse vendedores y compradores en lo relativo á negociaciones de toda clase de valores del Estado, letras, de cambio, pagarés etc. Personas competentes aseguran que se nota gran movimiento en esta población en compras y ventas de valores del Estado y singularmente este año pasado con motivo del mucho papel del 2 por 100 amortizable que ha tenido el clero y también los contribuyentes por razón del empréstito. Hoy día es preciso acudir para esas operaciones á dos ó tres agentes á ello dedicados, de lo que resulta que el que pretende vender papel del Estado tiene que hacerlo con bastante pérdida, á veces excesiva, mientras que el que quiere comprar se ve en la precisión de pagarlo mas caro, efecto del monopolio que en este asunto ejercen algunos.

Nos parece que la idea al principio enunciada bien merece que la piensen aquellos á quienes mas de cerca interesa.

Hoy se verán en la Audiencia del territorio los asuntos siguientes:

Criminales.
Salas.—Bernabé O.—Hurto.—Defensor, Lic. Cecilia.
Medinaceli.—Pedro B.—Amenazas.—Defensor, Lic. Palacios.
Arnedo.—Raimundo M. y otros.—Atentado.—Defensor, Lic. Palacios.
Almazan.—Eduvigis R.—Hurto.—Defensor, Lic. Setiem.
Laguardia.—Domingo P.—Incendio.—Defensor, Lic. Temiño.
Guernica.—Juan J. E. y otros.—Homicidio.—Defensores, Lics. Setiem y Zaytigui.
S. Vicente.—Carlos M. y otro.—Hurto.—Defensores, Lics. Temiño y Amat.
Nágera.—Escolástico G.—Amenazas.—Defensor, Lic. Isla.

Civil.
Balmaseda.—D. Paulino E. con La Compañía Franco-Belga.—Que se sustancie en la forma ordinaria una demanda de nulidad.—Abogados, Dres. Casaval y Besón.

Ha sido nombrado Jefe de esta Administración económica D. Luis Garrido, y Oficial primero del Gobierno civil D. Francisco Angel Fernandez que servia en el de Palencia.

La compañía real de los caminos de

hierro portugueses está organizando una nueva tarifa especial combinada para el transporte de los vinos en bariles procedentes de España.

Ha visitado nuestra redacción *El Anunciador Navarro*.

Algunas personas muy conocidas de esta capital, al ver que las dos subastas de las corridas de toros para las ferias de S. Pedro habían quedado desiertas, han formado una sociedad con el objeto de que tengan lugar dichas funciones.

El temporal de lluvias y nieves que en estos dos últimos meses se ha presentado en Francia hace creer que la filoxera disminuya, pues la salida de madre de muchos ríos caudalosos ha inundado plantíos que estaban atacados por dicho insecto, y sabido es que uno de los medios de destrucción es el riego de las viñas.

Procedentes de Madrid regresaron á esta Capital en la madrugada del lunes último los Sres. de Azuela.

Suponemos que nuestros lectores sabrán con satisfacción que de los 221 quintos que acaban de presentarse á la declaración de soldados en esta ciudad, 193 saben leer y escribir y únicamente 28 carecen de instrucción.

Fallos de los Juzgados y de la Audiencia del territorio.

En lo criminal.
Balmaseda.—Procesados, Manuel y Casimiro R.—Por lesiones.—Sentencia del Juzgado, absueltos.—Audiencia, confirmación.
Lerma.—Marcelino R.—Por desacato.—Juzgado, absuelto.—Audiencia, confirmación.
Soria.—Celestino R.—Por corta.—Juzgado, 33 reales de multa.—Audiencia, confirmación.
Haro.—José de A.—Por atentado.—Juzgado, absuelto.—Audiencia, 2 años, 4 meses y un día de prisión correccional.
Bilbao.—Felix I.—Por hurto.—Juzgado, 150 pesetas de multa.—Audiencia, confirmación.
Calahorra.—Calixto R. y otros.—Por lesiones.—Juzgado, cinco meses de arresto.—Audiencia, dos meses y un día de igual pena.
Arnedo.—Valentin H.—Por malversación de caudales.—Juzgado, dos años y un día de suspensión del cargo de recaudador de contribuciones.—Audiencia, absuelto.
Balmaseda.—Evaristo P. y otros.—Por cohecho.—Juzgado, dos meses y un día de arresto á cada uno.—Audiencia, tres meses y un día de la misma pena.
Soria.—Santiago D.—Por hurto.—Juzgado, 100 pesetas de multa.—Audiencia, absuelto.
Villadiago.—Millan H. y otros.—Por robo.—Juzgado, absuelve al procesado Leoncio G. y condena á los demás á 10 años y un día de presidio mayor.—Audiencia, confirmación.

LIBROS RECIBIDOS.

Biblioteca eúskara.—Tomo 1.º—Biografía de Mateo Benigno de Moraza por Ferrn Herran.

Difícilmente puede hallar esta Biblioteca asunto mas apropiado para dar principio á sus trabajos, que la biografía de Moraza, bien que solo el nombre de este patricio invocado en país eúskaro renueve el dolor inmenso que sintió al ver morir al paladin mas esforzado de sus libertades, de sus fueros; Mateo Benigno de Moraza era un hombre excepcional y casi un oráculo en el país vasco, de todos querido y respetado; los esfuerzos que por conservar incólume la tradición de las provincias hermanas, á cuyo fin dedicó su trabajo y su vida entera, merecen como legítima recompensa que el país vasco perpetúe su nombre.

Con la Biografía de Herran no solo se consigue esto, sinó que además pueden otras

provincias estudiar en ella cómo un hombre se hace digno del aprecio y estimación de sus hermanos; y los que á tal dignidad aspiran deben meditar mucho sobre las páginas de este libro.

Con el anterior volumen recibimos también un ejemplar del «Elogio fúnebre de Cervantes,» discurso leído por el mismo autor en la Academia Cervántica española el día 23 de Abril de 1878, y que asegura mas la merecida fama que el Sr. Herran tiene adquirida como notable y elocuente orador.

La importancia que en nuestra patria tiene la agricultura, justifica el interés con que á ella atiende la Administración activa, pues por regla general esta es la que siempre se ve precisada en España á iniciar y sostener los adelantos y reformas, sobre todo en aquellos ramos donde se lucha con las preocupaciones y rutinas de siempre, y en los cuales aquella ha vencido ya los mismos hábitos. Correspondiendo y secundando este interés muchas personas vienen dedicándose desde su esfera particular á propagar las máximas y conocimientos que son necesarios á los agricultores.

Una prueba de lo que decimos está en la «Cartilla de Agricultura,» publicada en esta Capital por D. Marcial Prieto y Ramos, Ingeniero agrónomo y Secretario de la Junta de Agricultura de la provincia. Escrita con eminente criterio práctico, es sin duda un libro de notoria utilidad para las escuelas de primeras letras, pues en pocas palabras y lenguaje sencillísimo se condensa lo mas notable referente á la vegetación de las plantas, abonos, cultivos especiales etc. etc.; no encontramos en ella nada supérfluo, si bien creemos que no hubiera perjudicado á la misma aumentar en el capítulo de economía rural y contabilidad algunas máximas de economía doméstica que buena falta hacen á los agricultores.

Dejando para otras esferas de la crítica la discusión sobre si en poesía existen ó no escuelas regionales dentro de una misma literatura, es lo cierto que según las comarcas donde los géneros se cultivan así presentan algunos signos ó detalles que en cierto modo les caracterizan, por mas que no digamos si son ó no suficientes para crear escuelas. Débese esto, á nuestro modo de ver, á la influencia que sobre el poeta ejerce la contemplación de cosas y costumbres entre las cuales vive ó ejercita su actividad, y que por lo mismo que son regionales llevan impreso el sello de su particularidad.

Algo de esto se nos figura observar en los «Recuerdos del Hogar,» colección de poesías originales de D. José Ramirez de la Piscina. Escritas casi todas bajo la inspiración de hechos ocurridos en el país donde el autor reside, ó en la contemplación de las hermosas vegas y valles que forman los montes y los ríos de la noble Rioja alavesa y castellana, hay en sus versos algo de la hermosura del país y de la alegría de sus campos.

No hemos de ser exigentes con el novel autor que por primera vez ofrece colecciones sus composiciones; en ellas revela no carecer de inspiración, pero creemos que debe remontar algo su vuelo, estudiar á nuestros buenos líricos y ejercitar con frecuencia su pluma, pues corregirá así esa cortedad que notamos en su libro, y dará mas fluidez á su frase, algo obligada en varios puntos.

TEATRO DE BURGOS.

Mr. Velle, creador de la *magia bufa* y director de la compañía de baile de los 20 niños florentinos, antes de pasar á cumplir

sus compromisos en el Teatro real de Madrid, dará en esta Capital dos únicas representaciones, la primera de las cuales tendrá lugar en la noche del sábado próximo. He aquí el programa de dicha función:

1.º *La flauta encantada*, en la que toman parte las primeras bailarinas Srtas. *Jolle Gígine*, de edad de ocho años, el primer bailarín Sr. *Greco*, de edad de 18 y todo el cuerpo coreográfico.

2.º *Magia bufa*.

3.º Se presentará el profesor húngaro Sr. *Velle* á ejecutar sus sorprendentes juegos indios, terminando con *El viaje por el aire*.

4.º y último. El precioso baile español, en el que toman parte los primeros bailarines y el cuerpo coreográfico, nominado *La flor de España*.

A los maestros de sastrería

Un joven bastante instruido en el corte de novedad y elegancia en prendas de caballero desea colocarse. Ha estado desempeñando dicho oficio con gran acierto en una casa de sastrería afamada de una de las principales Capitales de España. Le es lo mismo ejercer su oficio en esta ciudad que fuera de ella. Tiene personas que garantizan su buena conducta. D. Jesus Gomez, que vive en la calle de S. Juan, núm. 63, piso 3.º, dará razon.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de *Du Barry*, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, con batiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos las gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de a garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Ptuskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catédrico Wurzer, etc. etc.

Berlin 6 de Diciembre de 1866.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasión de observar la saludable influencia de la *Revalenta Arabiga*, de Du Barry, sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos han justificado de la buena opinión que tenía acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasión que se me proporcione.

De V. A. S. S. Q. B. S. M., ANGELSTEIN, médico miembro del Consejo sanitario Real. *Cura núm. 48.816*.—Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer.

Bona 19 de Julio de 1855.

La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la consunción.—Doctor ROD. WURZER, Miembro de varias Sociedades científicas.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra 20 rs.; dos libras, 34 rs.; cinco libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales; 24 libras, 300 rs.

Depósito en Burgos, Drogería de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du BARRY y C.ª, (Limited), Valverde, 1. Madrid.

SECCION DE ANUNCIOS.

LICOR BREA DE MUNERA.

Contra la tos, catarros pulmonares, afecciones de la garganta y de los órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, alteraciones del aparato genito-urinario, reumatismo y debilidad general, siendo hoy el principal y mas seguro regenerador de la sangre.

Nota.—En 18 de Abril del presente año, encontrándose en esta Capital al Sr. Guyot, e invitamos por medio de la prensa periódica á someter su licor y el nuestro á un análisis comparativo ante las Academias de Barcelona y París, sintiendo que dicho señor no aceptara. El público juzgará.—*Precio del frasco en toda la península, 8 reales.*

De venta: Farmacia de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, 17, Burgos, en las principales Farmacias y Droguerías y en casa del autor, Escudillers, 22, Barcelona.

PASTA PECTORAL

DEL DR. ANDREU

DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS

CATARROS, RONQUERAS, ETC.
FACILITANDO SIEMPRE
LA ESPERATORACION.

TOS

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de Barcelona, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la tos con esta pasta pectoral, después de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon las prescriben constantemente á sus numerosos enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento mas cómodo y agradable que se conoce, no molesta en lo mas mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas mas delicadas.

MILLARES DE CAJAS expedidas mensualmente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y algunas poblaciones del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se destina.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** O SOFOCACION DE TODA CLASE

por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados.

Remedio pronto y seguro, que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Se venden estos medicamentos en la farmacia de su autor, Bajada de la Cárcel, núm. 6, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos. En el Ensanche, Dr. Mayolas, calle de Ronda y Junqueras; Sr. Massot, paseo de Gracia, 96, y el Sr. Puig, calle de Lauria.—En Gracia Mayans y Borrell.

LOS TRES GRANDES DESCUBRIMIENTOS MODERNOS

elogiados por toda la prensa por sus buenos resultados.

1.º *El abrotano.*—Cuyo solo nombre expresa bien sus buenas propiedades, que son refrescar la cabeza, destruir la caspa, alimentar la raiz del cabello, hacerle salir con fuerza, cubriendo de pelo la cabeza á los pocos dias de usar este singular específico. Precio del frasco 20 rs.

2.º *Elixir del Perú.*—Para el dolor de muelas y todos los males de boca no hay específico mas infalible en el mundo conocido. Precio del frasco 12 y 24 rs. Advertiendo que este elixir puede usarse diariamente. Limpia, fortifica y hace desaparecer por completo los malos olores de la boca.

3.º *La deliciosa agua de los Carmelitas.*—Este maravilloso invento hace desaparecer por completo los dolores de cabeza. Precio del frasco 12 rs. Unico depósito en España. Perfumeria inglesa de Martinez, Burgos. Los pedidos al por mayor se harán á dicha casa. Condiciones, 25 por 100 á 90 dias fecha.

Se vende en todas las perfumerias y droguerías.

Unicos puntos de venta en Burgos en el comercio de A. Ortega y Compañía, plaza Mayor, 53. Sra. Viuda de Hesse, plaza Mayor, 5, y perfumeria inglesa de Martinez, Esplon, Teatro, á donde se dirigirán los pedidos.—En Miranda de Ebro, Comercio de Arenas.—Valladolid, Farmacia de Calvo y Cacho.—Rioseco, id. de Fernandez.—Palencia, id. de Fuentes Aspure é hijo.—Santander, id. de Rodriguez Jimenez.—Logroño, id. de Gomez.—Pamplona, id. de Colmenares. Id. de Esparza. Id. del Sr. Blanco, y Perfumeria de la Sra. viuda de Barquin.

NOTA. Todo frasco irá acompañado de su prospecto.

SOLUCION CASES

bacalao.—10 reales frasco.

ELIXIR

ALQUITRAN ESPAÑOL

de clorhidro-fosfato de cal.—Unica aprobada por la Real Academia de Medicina y recomendada como el mejor reconstituyente de las fuerzas agotadas y regulador de las funciones digestivas. Sustituye con ventaja al aceite de higado de bacalao.—14 reales botella.

de proto-cloruro de hierro de Cases.—Su uso está racionalmente indicado en las graves enfermedades que aparecen en las mujeres.—14 reales botella.

preparado este licor con la fórmula Guyot, es utilísimo en la bronquitis, catarro pulmonar, enfermedades de la piel y vias urinarias etc. etc.

Centro de elaboracion: Farmacia y laboratorio de Aviñó y Cases, Plaza de la Lana, 41. Barcelona.—Visto en todas las Farmacias de España y Américas. Precio 8 reales

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposicion universal de Paris con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

Cafés superiores.—Tés selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 43.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterias mas importantes.

TRASPASO.

En la villa de Herrera de Pisuegra, Provincia de Palencia, cuyo mercado semanal es justamente clasificado como uno de los mejores y mas importantes de Castilla, se hace traspaso de un acreditado Comercio de géneros de quincalla, bisutería, calzado, loza y cristal. Como sería difícil hallar local conveniente para su instalacion, el cedente le hará arriendo asimismo del que ocupa en la actualidad en la Plaza mayor, núm. 10, punto donde se celebra el mercado. Para los informes del contrato, dirigirse á D. Ricardo Rodriguez, del comercio de la misma, el que admitirá proposiciones ya sea al contado ó bien á plazo.

6-3

VINOS FINOS DE MESA.

Estefani.—Cuzcurruta (Rioja).

Estos excelentes y acreditados vinos se han puesto á la venta en esta Ciudad

en el comercio del Brazalete moderno, paseo del Espolon, núm. 40.

Precios: botella grande, devolviendo el casco, 2 y medio reales; idem pequeña, idem, 4 y medio idem.

JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C^o, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dió los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de h. galo de bacalao y el jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, doctor en ciencias

El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padece, se deteriora, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermejo que le es propio.

El Fosfato de Hierro de Leras, principio regenerador de los huesos, es un liquido claro, limpio, sin olor ni sabor. Produce maravillosos efectos siempre que hay empobrecimiento de la sangre, cura la palidez, los calambres y los tirones de estómago; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la menstruacion.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

Aceite de Hígado de Bacalao

PANCREÁTICO DE DEFRESNE

Farmacéutico, premiado por la Escuela de Farmacia de Paris.

TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO

Han de leer lo siguiente:

Este Aceite tiene el aspecto de una crema blanca que puede desleerse en leche, té, chocolate y café; no solamente posee todas las virtudes y propiedades del Aceite de Hígado de Bacalao, sino que tambien se toma sin repugnancia alguna por parte de los enfermos mas delicados: á favor de la afortunada adiccion de la Pancreatina, llega completamente digerido al estómago y nunca provoca eructos ni diarreas.

Este medicamento ha recibido la aprobacion de los Médicos de la Facultad de Paris, tras un sinnúmero de experimentos efectuados en los hospitales de la Capital. Hoy en dia, todos los médicos recetan el Aceite de Hígado de Bacalao Pancreático de Defresne, como unico agente para curar radicalmente

el Linfatismo, la Tisis pulmonar, el Raquitismo, las Escrófulas,

las Enfermedades del Pecho,

y las demás afecciones que impiden los efectos de la nutricion y asimilacion.

Depósitos en las principales Farmacias y Droguerías.